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ДОРОГОЙ ПОИСКА 

№ 1 8 ( 1 1 0 0 ) 
Год издания 41-й Среда, 20 мая 1970 г. Цена 2 кол. 

ДО ЭКЗАМЕНОВ ОСТАЛОСЬ 17 ДНЕЙ 

СЕССИЯ С Т У Ч И Т С Я В Д В Е Р Ь 
ОРГАНИНИ НЕ ЗНАЮТ ОРГАНИНИ 

Р е з у л ь т а т ы II контрольного 
коллоквиума по органической 
химии не смогли п о р а д о в а т ь 
преподавателей к а ф е д р ы орга-
нической химии. К великому 
сожалению, многие студенты 

.несмотря на приближение 
экзаменационной сессии про-
д о л ж а ю т з а н и м а т ь с я очень и 
очень недобросовестно. 

Обычно II коллоквиум сту-
денты сдают лучше первого, но 
в этом году получилось наобо-
рот. По сравнению с первым 
к о л л о к в и у м о м уменьшилось 
число хороших и отличных 
оценок, а вот количество «не-
удов» возросло. 

Самый плохой результат по-
к а з а л и студенты ф а к у л ь т е т а 
химической технологии топли-
ва (27 процентов удов-
летворительных оценок, 29 
процентов «неудов» и 12 про-
центов отсутствовало ) . По-

20 из 190 
Закончился второй коллок-

виум по курсу неорганической 
химии. Р е з у л ь т а т ы последней, 
контрольной точки з а с т а в л я ю т 
насторожиться и серьезно за-
д у м а т ь с я наши обществен-
ные организации и д е к а н а т ы . 
А студентам, не с д а в ш и м кол-
локвиум, нужно решить, как за 
оставшиеся считанные недели, 
наверстать упущенное в тече-
ние месяцев. 

Очень удивляет большое 
число студентов, не явившихся 
па коллоквиум на физико-
химическом факультете (20 че-
ловек из 190), на факультете 
технологии органических ве-
ществ (20 человек из 179), на 
T U B факультете (18 человек 
из 112). на И Х Т ф а к у л ь т е т е 
(16 человек из 112) и т. д. 
Такое большое число неявив-
шихся на коллоквиум говорит 
о плохой учебной дисциплине. 

Во-вторых, удивляет боль-
шой процент «неудов». Х у ж е 
всего сдали второй . коллокви-
ум студенты Т Н В ф а к у л ь т е т а — 
26 процентов « н е у д о в » ' , и не-
явок, на факультете техноло-
гии топлива 23 процента , на 
факультете органических ве-
ществ 22 процента, на физико-
химическом 18 процентов, на 
I 1 X T — 1 7 процентов и техно-
логии . с и л и к а т о в 22 процента . 
Среди самых плохих групп 
следует н а з в а т ь Т-13 (9 «не-
удов») , С-12, 0 - 1 4 , Ф-14 (по 
4 «неуда») . 

У большинства студентов 
создается впечатление, что не-
органическая химия — легкий 
предмет, умей писать окисли-
тельно-восстановительные ре-
акции — и дело в шляпе , что 
неорганическая химия легче 
строения вещества . Н а деле 
оказывается все наоборот . 

Второй семестр труднее пер-
вого. Он богат фактическим 
материалом. Н е м а л о в а ж н ы м 
фактором я в л я е т с я перегруз-
ка студентов общими предме-
тами, контрольными точками. 

В оставшееся время необхо-
димо использовать все имею-
щиеся возможности д л я того, 
чтобы успешно с д а т ь сессию, 
а д л я этого на к а ф е д р е орга-
низованы консультации у всех 
преподавателей . 

С. ВЛАСОВ, доцент. 

прежнему , не ж е л а ю т , по-
видимому, изучать органиче-
скую химию некоторые студен-
ты ф а к у л ь т е т а технологии ор-
ганических веществ. П р е ж д е 
всего это относится к груп-
пам 0 - 1 5 , 0 - 1 2 и 0 - 1 7 . 
З д е с ь есть целый р я д сту-
дентов , к о т о р ы м ' совершенно 
необходимо либо резко изме-
нить свое отношение к органи-
ческой химии, либо придти к 
выводу , что выбор специально-
сти ими сделан совершенно не-
верно. Это касается таких ре-
бят, как Харбина , Алаторцева , 
В а й д а , Ж и р о в а , К о ж и н а 
( 0 - 1 2 ) , Кор т а к ( 0 - 1 1 ) , Корг 
нышева , Мироненко (О-17) , 
М о л о ж а в а я , Родина , И в а н о в а , 
З и м и н а (О-15) , Анальцева 
(О-16) и некоторых других. 

На ф а к у л ь т е т е технологии 
топлива очень плохие ответы 
на коллоквиуме д а л и Грязно-
ва , Гончарова , Эпштейн, Вар-
л а м о в а (Т-12), Л е б е д е в а , Ко-
ноненко, Гордеева (Х-11). 

Причем, к а к правило , те, кто 
получил «неуд», либо отсут-

ствовали на 2—3-х 
семинарских заняти-

ях, либо не выполнили 2—3 
д о м а ш н и е задания. 

Плохо з а н и м а л и с ь в семест-
ре, а отсюда вывод — плохие 
ответы у студентов Блиндер-
ман, З о т о в а , Комоловой , Ско-
ромнова (Ф-15) , Титовой, 
Редькиной, Петух (С-14) . Хар-
чева, Ш а р о в о й , Янкина (Ф-17). 

Л у ч ш е всех сдали коллок-
виум студенты ф а к у л ь т е т о в 
технологии силикатов и Т Н В . 
П о р а д о в а л и своими ответами 
студенты М ы ш к и н (Ф-15) , 
Кузьменко (Ф-15) . Щ е р б а -
ченко, Воробьев ( 0 - 1 2 ) , Коз-
л о в (О-14) , Тульский (Ф-17) , 
Зимин (Т-11), Нечаев , Чебок-
саров, Богатых , Миронова 
(Т-12) и другие. 

И все ж е несмотря на такие 
неутешительные общие резуль-
таты прошедшего коллоквиума 
очень хочется надеяться , что к 
зачету и экзамену студенты 
придут с более глубокими зна-
ниями. 

В. Ш К И Л Ь К О В А , 
секретарь кафедры 

органической химии. 

Н е д а в н о закончила свою ра-
боту юбилейная научно-техни-
ческая конференция института. 
В' деловой атмосфере прохо-
дили з а с е д а н и я секции процес-
сов и а п п а р а т о в и кибернети-
ки химико-технологических 
процессов под председательст-
вом члена-корреспондента АН 
С С С Р В. В. К а ф а р о в а . Н а 
двух з а с е д а н и я х было заслу-
ш а н о 20 д о к л а д о в , подготов-
ленных 72 сотрудниками. От 
к а ф е д р ы кибернетики химико-
технологических процессов бы-
ло представлено 10 д о к л а д о в , 
к а ф е д р ы процессов и аппара -
тов — 6. общей химической-
т е х н о л о г и и — 1 , теплотехни-
к и Щ механики — 1, электро-
техники — 1. 

Актуальность и разнообра -
зие тематики д о к л а д о в обусло-
вили большой интерес к рабо-
те секции со стороны широкой 
научной общественности: на 
з а с е д а н и я х секции присутство-
в а л о около 150 человек более 
чем из 30 организаций. 

Б о л ь ш и н с т в о д о к л а д о в пред-
с т а в л я л о итоги многолетних ра-
бот коллективов по крупным 
п р о б л е м н ы м вопросам. Это в 
первую очередь относится к ра-
ботам по моделированию и рас-
чету процессов ректификации, 
проводимых на к а ф е д р е кибер-
нетики. Одна группа д о к л а д о в 
по этой теме (руководитель — 
доцент В. В. Шестопалов ) 
представила итоги многолет-
ней работы по исследованию 
влияния структуры потока 
жидкости на эффективность 
процесса ректификации д л я 
колонн различных конструк-
ций. В частности, в д о к л а д е 
А. П. Епишкина был рассмот-
рен метод расчета динамики 
процесса ректификации в на-
садочной колонне. Д р у г а я 
группа д о к л а д о в (руководи-
тель—доцент А. И. Бояринов) 
была посвящена математиче-

ПОДВИГУ НАРОДА ПОСВЯЩАЕТСЯ 

Весна 1970 года с т а л а нес 
обыкновенно праздничной д л я 
советского н а р о д а — вслед за 
п р а з д н о в а н й е м 100-летнего 
юбилея со д н я р о ж д е н и я 
В. И . Л е н и н а советские люди 
торжественно отмечали одну 
из самых ярких д а т в своей 
героической летописи — 25-ле-
тие победы в Великой Отече-
ственной войне. 

Н а к а н у н е Д н я Победы у 
п а м я т н и к а героям^менделеев-
цам, павшим в боях за Роди-
ну, собрались на торжествен-
ный митинг студенты и сотруд-
ники нашего института . 

З в у ч и т гимн Советского 
Союза . Бойцы 'Советской Ар-
мии, приглашенные на празд -
ник, встали в почетном карау -
ле у памятника . В суровом 
молчании стоят знаменосцы. 
О т к р ы в а е т митинг секретарь 
п а р т к о м а М Х Т И доцент К. М. 
Тютина. В своем выступлении 
она отметила , что, В е л и к а я По-

оеда , о д е р ж а н н а я советским 
народом , — это бессмертный 
подвиг нашего социалистиче-
ского общества , символ непо-
бедимости и т о р ж е с т в а вели-
ких Ленинских идей. 

Менделеевцам — ветеранам 
Великой Отечественной войны, 
которых в нашем институте 
около 200 человек, торжествен-
но вручают цветы. О б ъ я в л я -
ется минута молчания в па-
м я т ь героев-менделеевцев, от-
д а в ш и х свои жизни, з а щ и щ а я 
честь й независимость нашей 
Родины. 

Бурными аплодисментами 
встретили присутствующие вы-
ступление Героя Советского 
Союза И. К. П а л и л о в а , кото-
рый р а с с к а з а л о героической 
истории советского парода , о 
его непоколебимой верности 
Коммунистической партии, за -
ветам Л е н и н а . 

З а т е м выступали участники 
Великой Отечественном войны: 

® ® ® @) • • • I 

з а в е д у ю щ и й военной к а ф е д р ы 
М Х Т И полковник Я. Д . Брод -
ский, проректор по учебной, ра-
боте профессор Б. И . Степа-
нов, директор Учэкпрома 
П. И . М у ш у л о в . 

От имени м о л о д е ж и инсти-
тута к участникам митинга об-
ратился член к о м и т е т а В Л К С М 
А. Д у д о р о в . Он отметил боль-
шую роль комсомольцев и мо-
л о д е ж и страны Советов, воспи-
танных в духе Советского пат-
риотизма и беззаветной верно-
сти ленинским и д е а л а м , нена-
висти к классовым врагам-, в 
победе над фашизмом, расска-
з а л о т р у д о в ы х делах комсо-
мольцев-мен делеевцев . 

З а т е м состоялась торжест -
венное возложение цветов к 
п о д н о ж и ю памятника . 

А. А Л Е К С А Н Д Р О В , 
студент. 5 

скому м о д е л и р о в а н и ю на ЦВМ 
целых комплексов промышлен-
ных колонн, а т а к ж е р а з в и т и ю 
машинных методов расчета 
равновесия реальных п а р о ж и д -
костных систем. В своем док-
л а д е доцент В. Н. Ветохйн 
д а л сравнительную оценку 
различных методик расчета 
равновесия . Д о ц е н т А. И. Боя-
ринов п р о а н а л и з и р о в а л совре-
менное состояние вопросов ки-
нетического расчета ректифи-
кации многокомпонентной сме-
си и развитие этих вопросов. 

В последние годы на кафед-
ре кибернетики оформилось 
новое научное направление — 
р а з р а б о т к а методов анализа и 
синтеза химико-технологиче-
ских систем и р а з р а б о т к а ал-
горитмов управления этими 
системами (руководитель — 
доцент В. Л . П е р о в ) . Аспи-
рант В' . 'А. И в а н о в осветил ре-
з у л ь т а т ы р а б о т ы лаборатории 
системотехники к а ф е д р ы ки-
бернетики в области матема-
тического м о д е л и р о в а н и я изо-
термической и неизотермиче-
ской абсорбции газов, хемо-
сорбции, десорбции, учитываю-
щих кинетические закономер-
ности процессов и гидродина-
мическую структуру потоков 
в з а и м о д е й с т в у ю щ и х ф а з . 

Р я д обстоятельных и в а ж -
ных сообщений был сделан по 
итогам работ , выполняемых на 
кафедр/е процессов и аппара -
тов. Профессор С. 3. Каган в 
своем д о к л а д е р а с с к а з а л о 
внедрении роторно-дисковых 

•экстракторов в производство 
к а п р о л а к т а м а , осуществленном 
проблемной л а б о р а т о р и е й мас-
сопередачи. И с с л е д о в а н и я м в 
области изучения поверхно-
сти контакта ф а з был посвя-
щен д о к л а д У. Ш а б д а н б е к о в а 
(руководитель — А. И. Родио-
нов) . Аспирант М. Фахми сде-
л а л сообщение о гидравлике и 
массопередаче в колонных ап-
п а р а т а х с пластинчатыми та-
р е л к а м и (руководитель — до-
цент Ю. И. Д ы т н е р с к и й ) . 

С интересом было прослу-
ш а н о сообщение доцента 
Ж . А. К о в а л я о работах , про-
в о д и м ы х на к а ф е д р е общей 
химической технологии в обла-
сти процессов регенерации ще-
локов сульфитной варки цел-
люлозы. В оживленной дис-
куссии, . р а з в е р н у в ш е й с я по 
д о к л а д у Ж . А. К о в а л я , мно-
гие в ы с т у п а в ш и е отметили 
тщательность эксперименталь-
ных работ , а т а к ж е объектив-
ность научных выводов , сде-
ланных по р е з у л ь т а т а м иссле-
д о в а н и я гидродинамики и мас-
соообмена в а п п а р а т а х с под-
в и ж н о й шаровой насадкой . 

О новых высокотемператур-
ных теплоносителях , создан-
ных в последние годы коллек-
тивом сотрудников к а ф е д р ы 
теплотехники, р а с с к а з а л про-
фессор А. В. Чечеткин. 

Все д о к л а д ы , з а с л у ш а н н ы е 
на секции процессов и аппара -
тов и • кибернетики химико-
технологических процессов, 
п р е д с т а в л я л и научный и прак-
тический интерес. В целом ра-
бота секции п о к а з а л а возрос-
ший научный уровень теорети-
ческих и экспериментальных 
>работ, проводимых в области 
исследования и расчета про-
цессов химической технологии. 

И. Д О Р О Х О В , 
секретарь секции. 

В Ы Б О Р Ы В В Е Р Х О В -
Н Ы Й ' С О В Е Т С С С Р 

Р Е Г И С Т Р А Ц И Я 
К А Н Д И Д А Т О В 

В обстановке высокой поли-
тической активности прошли 
заседания ^окружных избира-
тельных комиссий. Заверши-
лась регистрация кандидатов 
в депутаты Верховного Совета 
СССР. 

В Совет Союза по нашему 
Свердловскому избирательно-
му округу кандидатом в де-
путаты зарегистрирована ар-
тистка театра имени Ленин-
ского комсомола, народная 
артистка РСФСР Ф А Д Е Е В А 
Елена Алексервна. 
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I омсомольскии 

СТУДЕНЧЕСКИЕ ТРАДИЦИОННЫЕ 
В конце апреля в институте 

прошла серия традиционных 
весенних факультетских вече-
ров. 

К а ж д о г о такого вечера 
ждут , начиная у ж е с осеннего 
семестра, потому что он ста-
новится не просто смотром фа-
культетской самодеятельности, 
но и большим праздником 
студенческого творчества. 

Лучшие номера программ, 
лучшие шутки сразу становят-
ся достоянием всего института 
и живут до следующей новой 
программы, а более значитель 
ным созданиям, родившимся в 
часы подготовки к таким вече-
рам, суждена еще более дол-
гая жизнь. 

Нынешние вечCpi были осо-
бо ответственными, потому что 
они проходили в то время, 
когда вся страна праздновала 
100-летие со дня рождения 
В. И. Ленина. Это сказалось 
на тематике и стиле проведе-
ния вечеров. 

Приятно отметить, что эти 
вечера прошли на высоком 
уровне. Студенческие агитбри-
гады достойно продолжили 
лучшие институтские тради-
ции. Хорошие воспоминания 
остались от вечеров всех фа-
культетов. 

* * * 

Фестиваль вечеров открыл 
факультет ТНВ. Он всегда 
славился своими вечерами. 
Поэтому-то весенний традици-1 

онный вечер неоргаников ожи-
дался с таким нетерпением. 
И ожидания оправдались. Как 
всегда, неорганики показали 
интересную программу, весе-
лую и серьезную, лирическую 
и чуть-чуть ироническую — 
программу-монтаж по поэме 
Р. Рождественского «О разных 
точках зрения». 

Программа была продумана 
до мелочей: простота и услов-
ность декораций, весьма свое-
образное освещение (художник 
по свету Е. Юдина) создали 
у зрителей праздничное на-
строение. В этом году в агит-
бригаду неоргаников пришло 
много первокурсников, среди 
которых есть, несомненно, та-
лантливые люди. Это Н. Боч-
карева, В. Бобылев, В. Колес-' 
ников и другие. Вместе с ве-
теранами агитбригады—Б. Ж и -
гановым, В. Кузнецовым но-
вички образовали дружный 
коллектив, который, мы наде-
емся, еще не раз порадует нас 
новыми программами. 

* * * 

В выступлении агитбригады 
физхима всегда много остро-

умия. хорошие шутки. Их са-
тирические номера актуальны. 
Программа динамична и насы-
щена. 

Многие хорошие традиции 
были видны и на последнем 
физхимовском вечере. Про-
грамма была хорошо задума-
на (но то, что она была по-
казана всего за 30 минут—гово-
рит о недостаточно целеуст-
ремленной подготовке). Хоро-
шее впечатление оставили 
артистические силы. Мастерски 
были исполнены многие номе-
ра (особенно выделились С. 
Енгоян, К. Ярош, Л . Киселев) . 
Агитбригада сделала совер-
шенно новую программу, в ней 
она обратилась к наиболее 
волнующим политическим во-
просам нашего времени. Р я д 
сцен, касающихся США и ФРГ, 
получились наиболее удачно. 
Скучновато оказалась компо-
зиция, посвященная Греции. 
Хорошо бы вышла и «китай-
ская часть», если бы авторы 
пррграммы отказались от хохм, 
рассчитанных на то, чтобы вы-
звать бездумный утробный 
смех. 

Вечер ИФХ показал, что на 
факультете есть отличные си-
лы. Необходимо только гото-
виться более организованно 
и вдумчиво. 

* * * 

27 апреля состоялся вечер на 
факультете химической техно-
логии силикатов. Хорошей чер-
той прошлогоднего вечера бы-
ла красочность и умелое 
оформление. В этом отношении 
нынешний вечер был хуже под-
готовлен. Оформители не пока-
зали все свое мастерство. 

Вечер был тематически 
цельным. Агитбригада сумела 
подготовить хорошую юбилей-
ную программу на тему «Ле-
нин и молодежь». Программа 
длилась 40 минут. Это можно 
понять и как стремление к 
большей лаконичности и как 
недостаточность подготовки. 
Думается , что у силикатчиков 
б ы л а и то и другое. М о ж н о 
сказать, что агитбригада е 

эолылой ответствен-
ностью и энтузиаз-
мом отнеслась к под-
готовке вечера,- не об-
манула ожиданий 
студентов. Хочется 

особенно выделить Т. Рабино-
вич, А. Евстигнеева, зажига-
тельное исполнение Дагестан-. 

ского станца Ч. Касимовым. 
* * * 

А вот, что говорят о своем 
вечере топливники: 

«Традиционный вечер факуль-
тета химической технологии 
топлива прошел. Хорошо или 
плохо? Трудно нам, готовив-
шим его, оценить свою рабо-
ту. Тем более, что мы не мо-
жем быть полностью беспри-
страстными. Ведь к а ж д а я фра-
за, к а ж д о е слово были произ-
несены на репетициях сотни 
раз, поэтому некоторые из них 
до вечера потеряли для нас 
свою новизну. 

Вот почему все мы перед 
вечером волновались: как оце-
нят нашу программу зрители? 
И вот слышим: смеются, хло-
пают. Значит все в порядке. 

А ведь за объявлением — 
«Традиционный вечер состоит-
ся там-то, во столько-то» сто-
ит длительная работа целого 
коллектива агитбригады. И от 
того, каков этот коллектив, 
как относятся друг к другу все 
его члены во многом зависит 
успех вечера. Не. было у нас 
в прошлом году настоящей 
дружбы, и вот результат: ве-
чер прошел неудачно. А у всех 
участников остались самые 
грустные воспоминания. В этом 
году мы решили начать все за-
ново. И сейчас в агидбригаде 
25 человек, среди которых И 
первокурсников. Вечер закон-
чился удачно, но мы долго не 
расходились, строили планы на 
будущий год, думали о том. . 
куда можно поехать вместе 
летом, что сделать для буду- • 
щих первокурсников, как луч-^ 
ше оформить следующий тра-
диционный вечер». 

* * * 

Вечера прошли на всех фа-
культетах. Все они оставили 
очень хорошее впечатление, 
видно, что к ним готовились 
с большой ответственностью и 
выступали с полной отдачей. 
Поэтому тем более обидно, 
что в нынешнем году не было 
проведено конкурса на лучший 
вечер. Думается , что в даль-
нейшем это не повторится. 

В декабре будет торжествен-
но отмечаться 50-летие инсти-
тута и неплохо было бы про-
вести перед этим праздником 
смотр факультетских вечеров, 
выявить лучшие артистические 
силы для подготовки к обще-
институтскому вечеру. 
И. ГАМБУРГ Е. ПАВЛОВА, 

Н. АНУФРИЕВ, 
Н. НОВОЖЕНЦЕВА. 

ВЕЧЕРНИЙ УНИВЕРСИТЕТ 
МАРКСИЗМА-ЛЕНИНИЗМА* 

• ИЗУЧАЕМ НАСЛЕДИЕ 
В О Ж Д Я 

ПО МАРШРУТАМ БОЕВОЙ СЛАВЫ ™ГГ"§ 
в 181-ю Сталинградскую. 

3-й год занимается агитбри 
гада факультета 

Недавно была отмечена 25-я 
годовщина разгрома фашист-
ских войск. Весь наш народ 
праздновал победу советского 
народа в Великой Отечествен-
ной войне. Мы, молодежь, ни-
когда не забудем, какой ценой 
далась эта победа, не забудем 
тех, кто отдал жизнь в этой 
страшной, но справедливой 
борьбе. 

• О © 9 © • © 

химической 
технологии топлива изучением 
боевого пути 10-й диви-
зии Н К В Д . Эта диви-
зия была сформирована из 
внутренних войск Н К В Д в го-
роде Сталинграде. В августе 
1942 года после прорыва про-
тивником фронта на линии 
реки Дон, создалось критиче-
ское положение. 10-я дивизия 
Н К В Д была единственной 
боевой единицей, способной 
к защите города. Она приняла 
на себя всю мошь первого 
удара гитлеровских войск, 
рвавшихся к Волге, приняла 
и вышла победителем в этом 
сражении. Достаточно сказать, 
что -частями дивизии были 
уничтожены 21 тысяча солдат 
и офицеров прртивника. 

За боевые заслуги в Сталин-
градской битве дивизия была 
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Дивизия воспитала 15 героев 
Советского Союза. 9 из них 
пали смертью храбрых. Креп-
нет наша связь с ветеранами 
дивизии. Мы знакомимся с ин-
тереснейшими людьми. 

Д л я того чтобы до конца 
правильно понять смысл нашей 
работы, нужно хотя бы раз по-
говорить с одним из вете-
ранов этой дивизии. Видеть, 
как. бывшие бойцы дивизии ра-
дуются тому, что мы занима-
емся этим делом, видеть как 
они отдают редчайшие фото-
графии и документы. Они го-
топы поделиться всем, что у 
пик есть, для того чтобы как 
можно больше людей узнали 
об известных и еще неизвест-
ных подвигах советских людей 
в годы великих 'испытаний. 

В. ОВЧИНИН, 
студент. 
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В знаменательное время 
празднования 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина мы 
р.новь во всей полноте осозна-
ем величие ленинских идей, 
мыслей и дел, чувствуем их 
влияние на формирование ду-
ховного облика трудящихся, 
на формирование марксистско-
ленинского мировоззрения. 

Владимир Ильич Ленин го-
ворил, что нельзя стать ком-
мунистом, не обогатив себя 
знаниями, которые накопило 
человечество. Это не означает, 
конечно, что коммунист дол-
жен знать все. Речь идет об 
овладении в первую очередь 
теми понятиями и принципа-
ми, которые составляют стер-
жень современного научного 
мировоззрения, л е ж а т в основе 
творческого подхода к фактам 
жизни, науки. 

Речь идет об изучении на-
учного коммунизма. В органи-
зованном, по инициативе парт-
кома, в нашем институте фи-
лиале вечернего Университета 
•марксизма-ленинизма для про-
фессорско -преподавательско-
го состава и научных сотруд-
ников слушатели изучают про-
блемы научного коммунизма. 
Хотя по отзывам слушателей 
все лекции читались на высо-
ком идейно-теоретическом 
уровне в тесной связи с совре-
менными актуальными пробле-
мами, расскажем только о тех, 
которые оставили наиболее 
глубокое и яркое впечатление. 

Прошло у ж е несколько ме-
сяцев, но и сейчас мы вспоми-
наем лектора С. П. Сурат, ко-
торый прочитал лекцию «Борь-
ба за единство и сплоченность 
международного коммунисти-
ческого движения»,-

Слушая эту лекцию, прочи-
танную содержательно и с 
большим воодушевлением, мы 
чувствовали себя бойцами еди-
ной великой армии, борющейся 
за социализм и прогресс всего 
человечества. 

В несколько ином плане бы-
ла лекция Г. Г. Коговского 
(заведующего экономическим 
сектором института Востокове-
дения АН СССР) на тему: «На-
циональное освободительное 
движение на современном эта-
пе». На конкретном фактиче-
ском материале по Индии и 
другим странам он показал 
всю сложность проблем нацио-
нально-освободительного дви-
жения на современном этапе 
и помог нам разобраться в 
большой группе вопросов, ко-' 
торые решались на совещании 
коммунистических и рабочих 
партий в Москве в июне' 
1969 г., значительно глубже по-
нять великое значение этого 
форума коммунистов. 

Прочитанная с большим лек-
торским мастерством тема 
«Мировая система социализма 
и закономерности ее развития» 

(лектор заведующий кафедрой 
научного коммунизма вечерне-
го Университета марксизма-ле-
нинизма Л. В. Метелица) заин-
тересовала слушателей поста-
новкой и раскрытием ряда но-
вых и актуальных проблем, 
связанных, как с возникнове-
нием мировой системы социа-
лизма, так и с особенностями 
и сложностями ее развития. 

Последняя лекция на тему: 
«Борьба с буржуазной идеоло-
гией на современном этапе», 
прочитанная интересно и, мож-
но д а ж е сказать, вдохновен-
но доктором философии Е. Д . 
Модржинской, еще и еще раз 
убедила нас в том, что необ-
ходимо систематически повы-
шать свое марксистско-ленин-
ское образование, чтобы пра-
вильно воспитывать наше сту-
денчество в духе патриотизма 
и верности делу строительства 
коммунизма. 

Семинарские занятия, кото-
рые ведут коммунисты кафед-
ры истории КПСС и научного 
коммунизма В. Г. Егоров и 
Л. П. Карлов, проходили ак-
тивно. Наибольший интерес и 
очень оживленные споры вы-
звали темы «Мировое комму-
нистическое движение, его 
стратегия и тактика в совре-
менных условиях» и «Ле-
нинская теория социалистиче-
ской революции и современ-
ность». 

С содержательными докла-
д а м и выступили слушатели: 
' Г. С. Каретников, О. В. Смир-
нова, И. Я. Гузман и А С. Тев-
лина, Н. М. Монаков, А. М. Се-
минихин и другие. 

Следует с удовлетворением 
отметить, что все партийные 
организации подошли серьезно 
к этой новой для нашего ин-
ститута форме марксистско-
ленинского образования. 

Это в первую очередь парт-
организации факультетов ТНВ, 
ИФХ, химической технология 
топлива. Слушатели этих фа-
культетов не имеют ни одного 
пропуска занятий без уважи-
тельной причины. Несколько 
хуже обстояло дело с посеще-
нием занятий на органическом 
и ИХТ факультетах. 

В будущем учебном году 
нужно будет учесть имевшиеся 
недостатки как в комплекто-
вании состава слушателей, так 
и другие. 

Современные задачи полити-
ческого руководства массами 
настоятельно диктуют необхо-
димость повышать свой идей-
но-теоретический уровень в 
первую очередь партийному 
активу и руководящим науч-
ным кадрам нашего института. 
Вот почему большим недостат-
ком комплектования состава 
слушателей является то, что 
на ряде факультетов мы не 
видели секретарей и членов 
партбюро, партгрупоргов и ве-
дущих научных работников 
института. 

Учебный год подошел к кон-
цу. 18 мая 1970 г. состоялась 
итоговая теоретическая конфе-
ренция на тему: «Значение^ 
международного совещания 
коммунистических и рабочих-
партий для дальнейшего раз-
вития марксизма-ленинизма». 

И. ВЕЛЬСКАЯ, 
декан вечернего 

Университета марксизма-
ленинизма. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ! 
В марте 1970 г. в Физико-

химическом институте им. Л . Я. 
Карпова проводилась юбилей-
ная конференция молодых 
ученых по теоретическим во-
пр/осам физической химии, по-
священная 100-летию со дня 
рождения В. И. Ленина. 

Ж ю р и конференции под 
председательством члена-кор-
респондейта АН СССР Я. М. 
Колотыркина признало одной 
из лучших работу на-
ших менделеевцев Д . А. Дени-
сова и Л . Б. Преображенской 

(кафедра разделения и приме-
нения изотопов) «Разработка 
методов расчета и расчет от-
ношений сумм по состояниям 
изотопных форм молекул с но-
гоатомными лигандами». Рабо-
та отмечена почетным дипло-
мом. 

Хочется поздравить наших 
молодых ученых и пожелать 
им новых у с п е х о в ' в научной 
деятельности. 

М. ДОМАНОВ, 
аспирант. 
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2 2 МАЯ—ОТЧЕТНО-ПЕРЕВЫБОРНОЕ 
ПАРТИЙНОЕ СОБРАНИЕ ИНСТИТУТА 

Н А Ш И ЗАМЕЧАНИЯ и ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
МНЕНИЯ СЕКРЕТАРЕЙ 

ПАРТБЮРО ФАКУЛЬТЕТОВ 
22 мая состоится отчетно-перевыборное партийное собрание 

института. Будет избран новый состав парткома. «Что бы вы 
хотели пожелать новому составу?» С таким вопросом обрати-
лись мы к секретарям партбюро. 

Г. С. КАРЕТНИКОВ —секретарь парт-
бюро факультета технологии неорганиче-
ских веществ. 

Хочется отметить, з т о в про-
шедшем году была н а л а ж е н а 
достаточно четкая связь орг-
сектора парткома с секретаря-
ми партийных бюро. Ж е л а -
тельно, чтобы т а к а я ж е орга-
низация работы была и по 
другим секторам, что несом-
ненно положительно отразится 
на работе партийной органи-
зации в целом. 

Д о начала следующего года 
необходимо продумать более 
действенную систему полити-
ческого воспитания студентов-: 
Очевидно, институт кураторов 
не д о л ж е н быть единственной 
системой воспитания. 

В этом плане желательно , 
чтобы в о з м о ж н о чаще устраи-
вались информации актива о 
внешне- и внутриполитических 
событиях в общеинститутоком 
масштабе . 

И еще о работе вечернего 
факультета Университета марк-
сизма-ленинизма. Это исклю-
чительно интересная и полез-
ная форма повышения поли-
тического образования . Хоте-
лось бы, чтобы университет 
действовал у нас постоянно, 
при этом необходимо, чтобы 
з а н я т и я в нем были тесно 
связаны с вопросами воспита-
ния м о л о д е ж и студенческого 
возраста . 

Ш-
В. П. МЕНЬШУТИН— секретарь парт-

бюро факультета технологии органических 
веществ. 

В партийной организации 
института следует сохранить и 
д а ж е усилить внимание ком-
мунистов, беспартийных и к о м ^ 
сомольцев к более глубокому 
изучению идейного наследия 
В. И. Ленина . 

Необходимо лучше организо-
вать систему политической 
учебы всех звеньев институт-
ского коллектива , добиться 
еще более высокой активно-
сти слушателей и более дей-
ственного контроля работы 
к а ж д о г о из них. 

Партком д о л ж е н уделять 
внимание повседневной учебе 

партийного и комсомольского 
актива (особенно парторгов и 
комсоргов) с целью повыше-
ния уровня организационной и 
политической работы партий-
ных и комсомольских групп. 

Ч а щ е н у ж н о практиковать 
партийные и партийно-комсо-
мольские активы. 

Следует более широко при-
влекать к а ж д о г о молодого 
коммуниста и комсомольца к 
активной политической и аги-
тационной работе в школах , 
Ж Э К а х , на предприятиях , в 
колхозах и совхозах , исполь-
зуя д л я этого все возмож-
ности. 

ЗА ТЕСНЫЕ 
КОНТАКТЫ 

Усилия всего коллектива 
И Ф Х факультета были направ-
лены на выполнение обяза-
тельств в честь 100-летия 
со дня р о ж д е н и я В. И. 
Ленина . В настоящее вре-
мя подготавливаются новые 
социалистические обязатель-
ства. Б о л ь ш о е внимание в 
них будет уделено внедрению 
д о с т и ж е н и й науки в производ-
ство — эти работы взяты под 
регулярный контроль как пар-
тийным бюро, так и партий-
ными группами. Вопросы, свя-
занные с внедрением закон-
ченных научно-исследователь-
ских работ , будут рассмотрены 
на совместном заседании пар-
тийного бюро и Ученого со-
вета факультета . 

В центре нашего внимания 
будут т а к ж е отчеты коммуни-
стов, особенно .молодых, о вы-
полнении ими партийных пору-
чений. 

Н а к а н у н е отчетно-выборного 
партийного собрания инсти-
тута нам хотелось бы выска-
з а т ь некоторые п о ж е л а н и я но-
вому составу парткома . Мы 
считаем, что есть целый р я д 
организационных вопросов, ко-
торые могут успешно решаться 
путем непосредственных кон-
тактов м е ж д у членами партко-
ма, ответственными за данный 
сектор работы, и партгру-
поргами. Такие контакты яви-
лись бы хорошей, квалифици-
рованной помощью партгру-
поргам и устранили бы много-
ступенчатость при проведении 
в ж и з н ь решений парткома . 
Необходимо т а к ж е пожелать , 
чтобы партком чаще собирал 
членов, партийного бюро, от-
ветственных за определенные 
секторы, д л я конкретного ин-
с т р у к т а ж а и обмена опытом 
работы и тщательно готовил 
бы эти совещания . 

Ю. САХАРОВСКИЙ, 
секретарь партбюро. 

Активно про-
шло партийное 
отчетно-перевыборное собрание 
ИХТ факультета . Очень остро 
был поставлен вопрос о воспи-
тательной работе со студента-
ми старших курсов. Собрание 
установило, что на 4, 5 и 6 
курсах практически не ведется 
воспитательная работа . Комсо-
мольцы этих курсов полностью 
выпали из поля зрения фа-
культетского бюро В Л К С М и 
партийных групп кафедр . 

П о д в е д я итоги Ленинского 
зачета, партийное собрание в 
своем решении рекомендовало 
комсомольской организации фа-
культета в дальнейшем прово-
дить свою работу опираясь на 
конкретные формы и опыт, вы-
работанные Ленинским заче-
том. Необходимо п р о д о л ж а т ь 
соревнование Юбилейного года. 

ИТОГИ И ПЛАНЫ 
Коллектив нашего факуль-

тета принял дополнительные 
обязательства , основными из 
которых я в л я ю т с я подготовка 
к изданию трех учебных посо-
бий и двух сборников статей 
сотрудников. 

Необходимо, чтобы партий-
ный комитет н а п р а в л я л всю 
работу организации, чутко 
прислушиваясь к мнениям ря-
довых членов партии. Чтобы 
высказываемые ими предложе-
ния широко обсуждались , до-
полнялись и вносились в пла-
ны работы парткома . Кстати , о 
планах . Н о в о м у составу пар-
тийного комитета н у ж н о стро-
ж е выполнять намеченные и ут-
вержденные планы работы. 
И м е ю щ и е место в отчетном го-
ду изменения планов в значи-

тельной степе-
ни отразились и 

на ритмичности работы фа-
культетской парторганизации. 

П р я м о й помехой ритмичной 
работе были т а к ж е случаи 
мгновенной организации раз-
личных мероприятий. 

Хочется т а к ж е п о ж е л а т ь но-
вому составу партийного коми-
тета побольше р а б о т а т ь с чле-
нами партийного бюро, ответ-
ственными за соответствующие 
участки партийной работы. Не-
обходимо, чтобы партийный 
комитет регулярно информиро-
вал низовые партийные орга-
низации не только о принятых 
решениях, но и о их выполне-
нии. 

А. З А Л И К И Н , 
секретарь партбюро ИХТ 

факультета. 
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На к а ф е д р е общей химической технологии под руководством 
доцента А. И. Иванушкина изучают работу В. И. Ленина «Импе-
риализм как высшая стадия капитализма» . 

РАССКАЗЫВАЮТ 
ПАРТГРУПОРГИ 
Партгрупорг кафедры ана-

литической химии Л. А. Швыр-

& В » 3 Q ® © © 

Н а ш а партийная группа жи-
вет в юбилейном году трудо-
вой насыщенной жизнью. Ка-
федра аналитической химии 
з а в о е в а л а второе место в 
.смотре-конкурсе на лучшую 
кафедру . Все обязательства , 
принятые коллективом в честь 
'100-летия со дня р о ж д е н и я 
В. И. Ленина , выполнены в 
срок. З а прошедшее время 
н а ш а партгруппа в ы р р с л а — 
Л . Б. Кузнецова принята кан-
д и д а т о м в члены К П С С . 

Б о л ь ш о е внимание было уде-
лено проведению Ленинского 
зачета в комсомольской груп-
пе к а ф е д р ы . Н а ш и комсомоль-
цы провели диспут по работе 
В. И. Леннна « З а д а ч и союзов 
молодежи» и сдали Ленинский 
зачет хорошо. 

Самым в а ж н ы м событием в 
жизни нашей к а ф е д р ы мы счи-
таем подготовку и проведение 
методической конференции. 

Коллектив к а ф е д р ы принял 
новые дополнительные обяза-
тельства. М ы решили сдать в 
печать не менее 50 статей, вы-
ступить не менее чем с 10-ю 
д д к л а д а м и на Всесоюзных кон-
ференциях по аналитической 
химии. 

В текущем году будет издан 
«Сборник вопросов и задач по 
аналитической химии и мето-
д а м математической обработ-
ки экспериментальных данных 
а н а л и з а » под моей редакцией, 
будет подготовлена к печати 
рукопись «Кремнеорганические 
соединения в технике» — автор 
доцент В. А. Д р о з д о в . 

Б о л ь ш о е внимание уделено 
работе с молодыми сотрудни-
ками к а ф е д р ы . Д л я них будут 
организованы Лекции и бесе-
ды на темы воспитания. 

Партгрупорг кафедры ОХТ 
А. И. Малахов 
' Отчетный год д л я сотрудни-
ков кафедры Общей химиче-
ской технологии был исключи-
тельно напряженным. На ка-
федре ведется три курса : «"Об-
щ а я химическая технология», 
«Основы автоматики и авто-
матизация производственных 
процессов», «Конструкционные 
материалы», и все они были 
прочитаны по новым програм-
мам, утвержденным методиче-
ской комиссией. Н а ш и м и пре-
п о д а в а т е л я м и написаны три 
учебника (доцентами А. И. М а -
лаховым, И. Э. Фурмер) , вы-

пущены методические посо-
бия по курсу «Основы ав-
томатики и автоматизации 
производственных процес-
сов» (автор доцеит Ж . А. 
К о в а л ь ) . 

За успехи нашему коллек-
тиву было присуждено второе 
место в смотре-конкурсе на 
лучшую кафедр|у. 

Б о л ь ш и е задачи стоят перед 
нами в дальнейшем. П р е ж д е 
всего это усовершенствование 
лабораторного практикума по 
общей химической технологии, 
приведение его в соответствие 
с требованиями новой програм-
мы. Б у д е т п р о д о л ж е н о даль-
нейшее усовершенствование 

.курсов и подготовлены к из-
данию лекции по «Общей хи-
мической технологии» и «Кон-
струкционным материалам» . 

Партгрупорг кафедры кера-
мики и огнеупоров доцент 
И. Я. Гузман 
" Р а б о т а партийной организа-
ции факультета технологии си-
ликатов " в' прошедшем от-
четном году была очень 
напряженной и в то ж е 
время интересной. Она про-
шла под знаком Ленинско-
го юбилея. Х а р а к т е р н а я осо-
бенность деятельности партбю-
р о — о ч е н ь четкая организаци-
онно-партийная работа , Это 
позволило с успехом провести 
целый р я д в а ж н ы х мероприя-
тий. 

Хотелось бы отметить высо-
кую активность коммунистов и 
беспартийных сотрудников фа-
культета в проведении Ленин-
ского зачета , четкую организо-
ванность. Мне к а ж е т с я , что 
Ленинский зачет явился в а ж : 
нейшим политическим меро-
приятием и принес большую 
пользу не только студентам, но 
и всем их старшим т о в а р и щ а м , 
участвовавшим в его проведе-
нии. Е щ е одна особенность 
деятельности парторганизации 
нашего факультета — ее значи-
тельный рост в прошедшем го-
ду: в партию принято много 
новых членов из числа актив-
ных сотрудников и студентов. 

Лично д л я меня год был 
весьма напряженным. П о м и м о 
повседневной учебной и на-
учно-исследовательской рабо-
ты, я работал над моногра-
фией «Пористая высокоогне-
упорная керамика» , которую 
сдал в редакцию д л я издания, 
участвовал в руководстве 3-х 
диссертантов, которые успеш-
но завершили написание своих 
диссертаций. 

Н о в о м у составу парткома 
хотелось бы п о ж е л а т ь большей 
четкости в разделении обязан-
ностей по отдельным секторам, 
большей функциональной свя-
зи отдельных секторов партко-
ма с , соответствующими секто-
рами партбюро факультетов . 
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В Д У М А Х О В О С П И Т А Н И И ХИМИКА 

Н е будет преувеличением 
оказать , что основная часть 

| воспитательной работы препо-
: д а в а т е л я в вузе п а д а е т на 

учебный процесс. З д е с ь в а ж н о 
все; и к в а л и ф и к а ц и я препода-
вателя , и его поведение, и его 
внешний вид, и его речь. По-
этому д а ж е трудно предста-
вить себе, из каких ж е эле-
ментов работы п р е п о д а в а т е л я 
с к л а д ы в а е т с я его воспитываю-
щее ' действие на студентов. 

Воспитание — это сознатель-
ное или бессознательное воз-
действие со стороны человека , 
коллектива , о к р у ж а ю щ е й сре-
ды на другого человека или 
коллектив , п р и в о д я щ е е к появ-
лению у последних опреде-
ленных качеств . Безусловно , 
что воспитание в вузе — это в 
первую очередь сознательное 
воздействие на студентов со 
стороны п р е п о д а в а т е л я с 
целью с о з д а н и я у студентов 
определенных д е л о в ы х и мо-
ральных качеств и определен-
ного мировоззрения . З а 5 лег 
мы д о л ж н ы воспитать знаю-
щих, энергичных, д е л о в ы х лю-
дей, преданных делу народа , 
д е л у пар(тии. 

Вероятно , основным средст-
вом д л я д о с т и ж е н и я этой цели 
является высокая к в а л и ф и к а -
ция преподавателя . Бесцветно 
прочитанная лекция, плохо 
проведенный семинар, небреж-
ное отношение к л а б о р а т о р -
ным з а н я т и я м — в с е это отра -
ж а е т с я не только на з н а н и я х 
студентов, но и на их мораль-
ном состоянии, воспитывая 
склонность к х а л т у р е и вер-
хоглядству . С другой стороны, 
чувствуя беспомощность пре-
п о д а в а т е л я в каких-либо во-
просах, студенты начинают 
иронически относиться вообще 
к знаниям этого преподавате -
ля, что не м о ж е т привести ни 
к чему хорошему. Р а з у м е е т с я , 
п р е п о д а в а т е л ь не м о ж е т и не 
д о л ж е н быть всезнайкой, но 
его эрудиция играет огромную 
роль. 

Если говорить о воспитании 
деловых качеств будущих ин-
женеров , то здесь следует ска-
зать , что у студентов в обста-
новке современного вуза впол-
не определенно воспитывается-
привычка д е л а т ь все наспех, 
кое-«ак, не д о в о д я д е л о д о 
конца. Это — результат много-
предметности и перегрузки. Н а 
сегодняшний день — это посто-
Яннодействующий и очень 
серьезный фактор . Его влияние 
на практических з а н я т и я х по 
физической химии мы весьма 
чувствительно о щ у щ а е м . 

На семинарских з а н я т и я х 
приходится п р и л а г а т ь серьез-
ные усилия д л я того, чтобы 
студенты осознали необходи-
мость т щ а т е л ь н о следить за 
ра змерн остью используемых 
величин, довести решение до 
конкретного численного ре-
зультата . М ы на к а ф е д р е фи-
зической химии не устаем пов-
торять , . как в а ж н о д л я буду-
щего инженера грамотно про-

'вести практический расчет, а 

Н А Ш ОТДЕЛ С П Р А В О Н 

АСПИРАНТАМ 
Д л я о к а з а н и я помощи по 

материально-техническому обе-
спечению и д л я связи с рек-
торатом по вопросам, з а т р у д -
няющим выполнение работ по 
диссертациям — решением про-
ректора по научной р а б о т е 
создан совет аспирантов в со-
ставе: председатель — М. А. 
Эрян (факультет технологии 
органических веществ ) ; чле-
ны — В. М. Гулаев (факуль -
тет технологи с и л и к а т о в ) , 
Д . Н. М а с л о в ( И Ф Х факуль -
тет) , Г. И . М е д в е д е в ( Т Н В 
ф а к у л ь т е т ) , Л . Н. Пятушин-
ский ( ф а к у л ь т е т технологии 
т о п л и в а ) , В. Е. Теленченков 
(ИХТ ф а к у л ь т е т ) . 

Ф Ф Ф Ф Ф Ф Ф Ф 

не только п р е д с т а в л я т ь сеое 
идею расчета в общем виде. 
Этой последовательной пози-
ции мы п р и д е р ж и в а е м с я и на 
э к з а м е н а х : з а д а ч а считается 
решенной только в случае по-

,луч_ения конечного численного 
результата . В этом ж е плане 
ведется работа и на прак-
тических л а б о р а т о р н ы х заня -
тиях. З д е с ь больным ме-
стом у многих наших студен-
тов является стремление по-
скорее с д е л а т ь измерения, а 
не сознательно и качественно 
выполнить работу . С целью 
п р е д о т в р а щ е н и я подобного 
«рукоделия» в л а б о р а т о р и я х 
физической химии практику-
ется п р е д в а р и т е л ь н а я беседа 
со студентами, в ходе которой 
выясняется качество подготов-
ки к той или иной работе . Не-
достаточно подготовленные 
студенты к работе не до-
пускаются . 

Б о л ь ш и м злом я в л я е т с я не-
б р е ж н о с т ь о ф о р м л е н и я отчетов 
л а б о р а т о р н ы х работ . Препода -
ватели к а ф е д р ы т щ а т е л ь н о 
следят за правильностью 
оформления отчета о выпол-
ненной работе . Н о опыт пока-
зывает , что несмотря на то, 
что мы очень серьезно отно-
симся к этому, добиться пра-
вильного и удовлетворительно-
го о ф о р м л е н и я бывает очень 
трудно . 

Решение всех этих з а д а ч 
с в я з а н о с общей к в а л и ф и к а -
цией п р е п о д а в а т е л я . М о л о д о м у 
педагогу иногда весьма труд-
но решить эти з а д а ч и д л я се-
бя в комплексе . Вот почему 
в течение последних лет н-э 
к а ф е д р е физической химии про-
водились методические семина-
ры д л я молодых преподавате -
лей. Мы считаем, что они при-
несли большую пользу. 

Весьма в а ж н ы м ф а к т о р о м 
я в л я ю т с я педагогические, каче-
ства п р е п о д а в а т е л я . К с о ж а -
лению, у нас в институте, как . 
к а ж е т с я , вообще в вузах , это-
му совершенно не уд е ля ет ся 
внимание. Критерием пригодно-
сти к преподавательской рабо-
те у нас ' с л у ж а т только на-
учная к в а л и ф и к а ц и я . Трудно 
д а ж е р е к о м е н д о в а т ь что-либ.6 
в эт(?м вопросе — так он 
запущен . М о ж е т быть на 
первых порах следует орга-
низовать в институте что-то. 
вроде педагогических чтений? 

Серъезньш воспитывающим 
ф а к т о р о м является обстановка , 
в которой работает студент. 

Чистота и порядок в л а б о р а -
тории воспитывают у в а ж е н и е 
к своему т р у д у и т р у д у това-
рищей, приучают к тщательно-
сти в р а б о т е и порядку . Ха-
рактерный пример. После пе-
реезда в 1951 году л а б о р а т о -
рий физической химии из тес-
ных и неуютных помещений в 

просторные помещения крас-
ного корпуса резко , сократи-
лось число р а з б и в а е м ы х сту-
д е н т а м и термометров Б е к м а н а . 
Студенты стали р а б о т а т ь вни-
мательнее и о с т о р о ж н е е — ска-
з а л а с ь обстановка . Что каса -
ется поведения самого препо-
д а в а т е л я , то его требователь-
ность д о л ж н а сочетаться с че-
ловечностью, строгость—с так-
том. Он д о л ж е н быть доста-
точно с д е р ж а н , иметь чувство 
меры в з а м е ч а н и я х студентам, 
иметь чувство юмор|а. В то ж е 
время нельзя допускать фа-
мильярности, о б р а щ а т ь с я к 
студенту на «ты». И что самое 
главное — п р е п о д а в а т е л ь всег-
да д о л ж е н п р о я в л я т ь добро-
ж е л а т е л ь н о е отношение к сту-
дентам . 

Очень в а ж н ы м и нужным, на 
мой взгляд , я в л я ю т с я беседы 
со студентами на «посторон-
ние» темы. К а ж д ы й препода-
ватель чувствует, как улучша-
ется контакт с группой, если 
в перерыве или д а ж е во время 
занятий , в течение 2—3 минут 
у д а е т с я обменяться мнениями 
и обсудить последние ново-
сти — пусть это будет новый 
кинофильм, статья в газете , 
проблемы хозяйственной ре-
формы, события за р у б е ж о м 
или д а ж е хоккей. 

П р е п о д а в а т е л ь о б л а д а е т ог-
ромным арсеналом средств д л я 
воздействия на студентов и 
он д о л ж е н широко им пользо-
ваться . 

И з конкретных мероприятий, 
проводимых на к а ф е д р е физи-
ческой химии и способствую-
щих воспитанию более добро-
совестного отношения к делу, 
м о ж н о отметить еще следую-
щее. 

Н а ш а к а ф е д р а практикует 
приглашение на заседание ка-
федры треугольников групп и 
д а ж е отдельных студентов , 
отношение к делу и успевае-
мость которых в ы з ы в а ю т опа-
сение. На к а ф е д р е придумы-
ваются и применяются меры 
по улучшению систематической 
работы студентов . С этой 
целью, в частности, в в о д я т с я 
п р о г р а м м и р о в а н н ы е методы 
контроля за текущей ус-
певаемостью. 

Б о л ь ш о е значение придаем 
мы зачетным исследователь-
ским р а б о т а м . З д е с ь впер/вые 
студент решает небольшую ис-
следовательскую з а д а ч у . И хо-
тя больших фактических ре-
з у л ь т а т о в здесь о ж и д а т ь не ' 
приходится , п о л о ж и т е л ь н а я 
роль этих работ в формирова -
нии будущего инженера-иссле-
д о в а т е л я несомненна. 

С. Б Е Л Е В С К И Й , 
доцент. 

СПОРТ 
ВОЛЕЙБОЛИСТЫ ЗАВЕРШИЛИ 

С П О Р 
Закончились соревнования 

на первенство института по 
волейболу. Они входили в за-
чет IX комплексной спартакиа -
ды института. 

На игры были з а я в л е н ы 
Женские и м у ж с к и е команды 
всех факультетов , а т а к ж е 
м у ж с к а я к о м а н д а сотрудников 
института. Но , к сожалению, не 
все факультеты отнеслись к 
проведению соревнований с 
д о л ж н о й ответственностью. С 
самого начала д в а ж д ы не яви-
лись на встречу женские ко-
м а н д ы силикатчиков, топлив-
ников и неоргаников, за что, 
согласно «Положению», они 
были сняты с соревнований. 
И ведь это в то время, когда 
четыре девушки факультета 
технологии силикатов высту-
пают за сборные команды ин-
ститута , а три девушки фа-
культета химической техноло-
гии топлива з а н и м а ю т с я на 
курсе спортивного совершенст-
вования по волейболу . Только 
неудовлетворительной работой 
спортсоветов на этих факуль-
тетах м о ж н о объяснить неуча-
стие женских команд силикат-
чиков и топливников в играх 
на первенстве института. 

При отсутствии сильной ко-
манды факультета технологии 
силикатов среди ж е н с к и х ко-
манд довольно легко победили 
органики, обыгравшие коман-
ды И Ф Х и И Х Т ф а к у л ь т е т о в 
с одинаковым счетом 3 : 0. 

Второе место заняли девуш-
ки ИХТ ф а к у л ь т е т а и третье 
физхимики. Значительно инте-
реснее с л у ж и л и с ь игры м у ж -
ских команд . С самого начала 
л и д и р о в а л и ребята с И Х Т фа-
культета и сотрудники, кото-
рые до последнего дня сорев-
нования не имели поражений . 
Встреча м е ж д у ними прошла 
в равной и очень интересной 
борьбе, в которой к о м а н д а 
И Х Т факультета сумела побе-
дить с результатом 2 : 1 
(11 : 15, 15 : 11, 15 : 13) и ста-
ла чемпионом института . Осо-
бенно хорошо сыграл капитан 
команды И Х Т факультета 
С. Телешов, мощные у д а р ы ко-
торого так и не смогли остано-
вить блоки сотрудников . Д а 
и вся команда И Х Т факуль-
тета провела все игры ровно и 
вполне з а с л у ж е н н о стала побе-
дителем. 

По итогам выступления жен-
ских и м у ж с к и х к о м а н д места 
м е ж д у ф а к у л ь т е т а м и распре-
д е л и л и с ь следующим образом: 
1 место — И Х Т ф а к у л ь т е т — 
22 очка, II место — факультет 
технологии органических ве-

щ е с т в — 13 очков, I I I место — 
факультет технологии силика-
тов — 11 очков. IV место — 
химической технологии топли-
ва — II очков, V место — фа-
культет Т Н В — 9 очков, VI ме-
с т о — И Ф Х ф а к у л ь т е т — 8 очков. 

В сентябре—октябре пред-
стоит с п а р т а к и а д а института , 
посвященная 50-летию М Х Т И , 
в к о т о р у ю в х о д я т и соревно-
вания по волейболу. Хотелось 
бы надеяться , что все факуль-
теты отнесутся к этой юбилей-
ной с п а р т а к и а д е с д о л ж н о й 
ответственностью, что ч партий-
ные и комсомольские органи-
зации ф а к у л ь т е т о в возьмут под 
свой к о н т р о л ь . п о д г о т о в к у ко-
м а н д к участию в соревнова-
ниях с п а р т а к и а д ы . 

А. ПОСТНИКОВ, 
главным судья соревнований. 

Т Р И В А Ж Н Ы Е Д А Т Ы 
Весна — самое лучше время 

года , время радостей и улы-
бок. Кто из * нас не ж д а л с 
нетерпением .столетия со д н я 
р о ж д е н и я В. И. Л е н и н а — ге-
ния русской революции, кото-
рый д о к а з а л всему миру, как 
м о ж н о счастливо ж и т ь в сво-
бодном мире, и что м о ж н о 
бороться против нищеты, фео-
д а л и з м а , неграмотности, — и 
п о б е ж д а т ь ! Столетие со дня 
р о ж д е н и я Л е н и н а — этв юби-
лей человека , под руководст-
вом которого было создано 
первое в мире социалистиче-
ское государство . 

Идеи Л е н и н а , его теория и 
путь, у к а з а н н ы й им, я в л я ю т с я 
сейчас д в и ж у щ е й силой в 
борьбе н а р о д о в многих стран 
за свою независимость . З а 
пятьдесят лет с у щ е с т в о в а н и я 
первого в мире социалистиче-
ского государства лагерь со-

циализма вырос и oKpien. Мно-
гие страны пошли по пути, на-
чертанному В. И. Л е н и н ы м . 

22 апреля останется навсег-
да в нашей памяти, так к а ^ 
образ Ленина всегда ж и в е г 
в сердцах всех прогрессивных 
людей. А вслед за юбилеем 
Ленина мы отмечали еще одну 
в а ж н у ю д а т у 1-е М а я — меж-

д у н а р о д н ы й день солидарности 
т р у д я щ и х с я всего мира. А 9-е 
мая — Д е н ь 25-летия П о б е д ы 

. Советских В о о р у ж е н н ы х Сил 
над немецким ф а ш и з м о м . По-
беда Советского н а р о д а в Ве-
ликой Отечественной войне еще 
раз д о к а з а л а силу Л е н и н и з м а . 

Сколько п р а з д н и к о в совпало 
с этой весной! 

Мы, а л ж и р ц ы , от всего серд-
ца п о з д р а в л я е м весь Советский 
народ , профессорско-препода-
вательский состав и студентов 
нашего института с этими за-
мечательными п р а з д н и к а м и . 
М ы б л а г о д а р и м советский на-
род за бескорыстную п о м о щ ь 
нашей стране. 

М ы говорим: «Вперед к но-
вым победам, по пути прргрес-
са — по Л е н и н с к о м у пути». 

Д а з д р а в с т в у е т социализм! 
Д а з д р а в с т в у е т д р у ж б а на-

родов! 

Алжирское землячество. 

СТРЕЛКИ ОПЯТЬ 
ВПЕРЕДИ 

В апреле этого года проводи-
лось Московское первенство ву-
зов С Д С О «Буревестник» по 

• пулевой стрельбе, посвященное 
100-летию со д н я р о ж д е н и я 
В И. Ленина . К о м а н д а винто-
вочников в составе Р о г о ж н и к о -
ва, Федотьевой ( 0 - 1 1 ) , Блин-
никова (Ф-42) , Т о в м а с я н э 
(С-31) в у п р а ж н е н и и M B 5 
(стрельба из трех положений) 
с результатом 2161 очко заня-
ла I I место. 

В у п р а ж н е н и и М В - 8 (30 вы-
стрелов л е ж а ) с р е з у л ь т а т о м 
1149 очков з а н я л а V место. Ко-
манда пистолетчиков в составе 
Миронова (сотрудник) , Кула-
кова (И-45) , Н е п о м н я щ е г о 
(Н-34) , Тангенко (С-34) в уп-
ражнении М П - 4 (30 выстрелов 
на 25 м) с результатом 1112 оч-
к о в — I I место. По сумме бал-
лов в трех у п р а ж н е н и я х сбор-
ная к о м а н д а института з а н я л а 
I I I общее место. Следует отме-
тить высокое спортивное ма-
стерство ветеранов нашей сбор-
ной к о м а н д ы В. М. Рогожнико-
ва и Ю. А. Миронова , з а н я в ш и х 
в у п р а ж н е н и я х МВ-5 (562 оч-
ка)1 и М П 4 (285 очков) пер-
вые личные места. . 

С р а з у после окончания этих 
соревнований н а ш а к о м а н д а 
вступила в борьбу на районных 
соревнованиях , посвященных 
Д н ю Победы — 9 мая . Выпол-
нялись у п р а ж н е н и я МВ-5, М В - 8 
и МВ-4, в к а ж д о м из которых 
наши стрелки з а н я л и 1 место, 
таким образом снова з а в о е в а в 
I общее место в районе. 

В. м и х н о в , 
член комитета ДО'СААФ. 

Редактор Б. В. Г Р О М О В 
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